

Anuncios, reclamos y comunicados, según tarifa. Esqueletos de funeral á precios equitativos. Talleres: Plaza de Aguirre número 2, Soria. La correspondencia al Director. No son devueltos los originales

El Porvenir Castellano

SUSCRICIÓN
Año. 5,00
Semestre. 2,75
Extranjero, un año. 10,00
Número suelto. 00,05
Idem, atrasado. 00,10
Pago anticipado.

PERIÓDICO INDEPENDIENTE.—SE PUBLICA LOS LUNES Y JUEVES

Defensor de los intereses generales de Soria y su provincia.

Teléfono n.º 62

Teléfono n.º 62

PROPIETARIO: JUAN ARAGÓN Y MARTINEZ

DIRECTOR: JOSÉ MARÍA PALACIO

ADMOR: MARCELO REGLERO PÉREZ

SORIA 10 DE JULIO DE 1916

Intereses provinciales

El ferrocarril Soria-Castejón.

Dijimos en nuestra edición del jueves último, que habían pasado en aquel día los señores marqués de Bajamar y D. Ramón Lasantas, comisionados por Corella y otros importantes pueblos de la región navarra para realizar en Madrid, cerca del ministro de Fomento Sr. Gasset y de otras personalidades, gestiones de mucho interés á fin de conseguir cuanto antes la construcción del ferrocarril Soria-Castejón.

Los señores Lasantas y marqués de Bajamar fueron despedidos cordialmente por el alcalde de esta ciudad don Rafael Sainz de Robles, por el presidente de la Diputación provincial D. Eusebio Cacho y por el comisario regio de Fomento D. Mariano Vicén.

Antes de partir el automóvil en que iban el señor marqués de Bajamar y el Sr. Lasantas, tuvimos el gusto de hablar con el último de los citados señores, quien nos comunicó optimistas impresiones relativas á ese proyecto cuya ejecución anhela Soria, y con ella Navarra, desde hace tantos años y que no han conseguido todavía apesar de sus esfuerzos.

Poco antes de hablar con el Sr. Lasantas, nos había sido grato cambiar unas impresiones acerca del mismo proyecto con el diputado á Cortes por el distrito de esta capital Sr. Vizconde de Eza, el cual sigue con toda atención y mucho interés estos asuntos de ferrocarriles. Por eso al ser discutido en el Senado el proyecto general de secundarios formulado por el Sr. Gasset, de acuerdo con los demás representantes de esta provincia y con los de Navarra fué presentada una muy oportuna y conveniente enmienda.

El diputado por Soria nos dió también buenas noticias respecto á la suerte futura del Soria-Castejón. Su construcción podrá disfrutar las ventajas que se derivan de la próxima nueva ley de secundarios y es casi seguro que la subvención de 60.000 pesetas que ahora tiene asignada por kilómetro de obra, se aumente á 130.000 pesetas.

Los diputados y senadores navarros están ojo avizor para defender los intereses de su región, y á los comisionados de la misma los recibió muy bien y prometió atenderlas el ministro de Fomento, incluyendo en su proyecto, á los efectos de mejora, la línea Soria-Castejón.

Los comisionados y representantes navarros se pusieron de acuerdo con los de Soria para la gestión á realizar, y los primeros visitaron también al señor Duque del Infantado que está resuelto, por su parte, á emprender la construcción de la línea.

La nueva ley de secundarios, una vez que sea promulgada, tendrá entre sus preceptos la caducidad de los proyectos cuya ejecución no se verifique dentro de un plazo determinado. En ese caso estará el Soria-Castejón, de manera que no habrá más remedio que acelerar aquella ejecución lo más posible si se ha de conseguir mantener derechos adquiridos.

Estamos, pues, en lo que respecta á esa línea, en momentos verdaderamente interesantes que es necesario aprovechar á todo trance.

Es la hora de buscar una colaboración definitiva con el capitalista bilbaino Sr. Echevarrieta, tan interesado en la explotación del coto minero del Moncayo, y con todos los que se hallen dispuestos á dar actividad á su dinero en el negocio de ese ferrocarril.

Con el fin de activar las cosas y discutir lo más conveniente se proyecta la celebración de una importantísima reunión en Agreda, dentro de este mes, á la que concurrirán entidades y representantes navarros y sorianos.

Esa reunión debe verificarse cuanto antes, y en ella acordar una línea de conducta segura y eficaz que debe persistir, sin descanso hasta que las justas aspiraciones de Navarra y de Soria sean completamente satisfechas.

La gloria del dolor.

Yo te saludo, hermano, Quiero antes poner el alma abierta, y entrarás sin ruido, como sueles venir en la saeta.

Tú eres bueno, Dolor.eres tan bueno, que sólo en las selectas almas anidas, porque á Dios le plugo fueras regalo cuanto amargo fueras.

Quien sabe de tu angustia, quien sabe del silencio de tus sendas, quien sabe de los llantos y sabe de las penas.

He visto en altas frentes la sombra de tus huellas y el rictus en los labios, después que tú los besas, y el triste encorvamiento sin nieve en la cabeza— de quien tu pesadumbre sobre sus hombros lleva.

Pero he visto también que florecía en rosas que se incendian la sangre derramada por tí, Dolor, en la fecunda tierra... Flores que si en la tumba de algún mortal se siembran, color de santidad con su fragancia á las regiones de la luz elevan.

Eres bueno, Dolor. Cuando tú vienes, el alma limpia queda; todo lo purificas; todo, ¡oh, Dolor!, lo acendras.

La fuente de las lágrimas sin tí viéramos seca, sin jugó el sentimiento, y el corazón, de piedra.

Los egoísmos matas y á perdonar ensañas. Tornas á Dios los ojos distraídos y pones las plegarias en las lenguas.

Cuando la luz apagas, los horizontes cierras, y en todas las angustias nos anegas...; sabes brotar la mágica Esperanza, beso de Dios sobre las almas yertas.

Yo te saludo, hermano. Quiero antes poner el alma abierta. Ven manso, sin ruido, como sueles venir en la saeta.

Manuel Brazo Echenique.

CUENTOS ESCOGIDOS

El nacer de las coplas

A José Luis siempre le estaban predicando lo mismo.

—D.ª Lupe es el mejor partido de Alminares; D.ª Lupe es la mujer que á tí te conviene. Déjate de chiquillas, que empiezan por no saber lo que es el gobierno de una casa.

José Luis torcía el gesto. Los tíos argüían:

—Casarse no es correr una juerga de esas que tú corres. Hora es ya de que sientes un poco la cabeza y busques una mujer de aplomo, de experiencia del mundo, y que, por añadidura, no vaya desnuda, como se dice.

José Luis, que no tenía pelo de tonto, se rascaba una oreja y se alegraba que D.ª Lupe, cuya edad era todo un enigma, no fuese desnuda.

—Tú no eres ningún niño, José Luis. Y D.ª Lupe te quiere, te adora; se embelesa mirándote.

—Además, es una verdadera proporción; tiene su dinerito bien guardado. Y como figura, no dirás; que se lleva de calle á los hombres.

La mano de José Luis pasaba de la oreja á la coronilla.

Su tío, hombre dado á poner ejemplos, le había repetido mil veces:

—Convécete, José Luis; entre D.ª Lupe y esa mozoa de la calle Larga, que te ha sorbido el seso y que no tiene más que el día y la noche, como tú, hay la misma diferencia que hay de un duro á dos cuartos. ¡Casi nada! De un duro á dos cuartos!

Tanto dijeron, que José Luis, más bien por complacer á sus tíos que por propio convencimiento, se puso un día de tiros largos y decidió ir á saludar á D.ª Lupe.

Quería verla de cerca; quería observar si, en efecto, valía la pena de liarse la manita á la cabeza y de venderle el alma al diablo. Quería también cerciorarse de si D.ª Lupe era mujer de tanto salero y garabato como pregonaban sus tíos ó era sencillamente lo que se llama una vieja marchosa, como él barruntaba y temía.

En el primer caso, pensó él, ¡pecho al agua! Qué diantre! Así como así, no tenía oficio ni beneficio, ni mañita afición al trabajo; ni una peseta ni por donde viniese. El porvenir, á sus treinta años, no se le ofrecía de color de rosa.

Camino ya de la casa de D.ª Lupe, decía para sí capote, animándose al paso que iba á dar:

—¡Vamos ayá... y á vé lo que sale! ¡Pue que sea esa señora como esas medasinas que hay que cerrar los ojos pa tomárselas, pero que luego sientan bien!

—Para ir á donde iba no tenía ninguna necesidad de pasar por la calle Larga; pero ello es que pasó. ¿Por qué pasó? ¿Por qué le viera alguien tan peripuesto? ¿Por azar? ¿Porque sus pasos lo llevaban sin que él lo advirtiese? ¿Porque en ellos mandaban sus sentimientos?... El hecho es que pasó.

Sentada á la puerta de su casa —casualidad como ella!— estaba la otra, la moquita, la que no valía más que dos cuartos en opinión de los tíos de José Luis. Era una morenita pálida, que parecía florecer por la boca. Al advertir la presencia de José Luis sonrió complacida y la flor roja de sus labios esparció sus colores por toda la cara.

José Luis ¿qué había de hacer? ¿Cómo no detenerse ante ella? Era imposible, aun contando con Santa Rita. Y se detuvo. Y no declaró á qué casa se encaminaba. Y trabaron palique. Ella le sacó una silla y él se sentó á su lado. La charla pasó de liviana cháchara, á conversación interesante y sabrosa. Y se puso el sol y salió la luna... y vió á José Luis pegado á la ventana de la moquita.

Cuando volvió á casa de sus tíos, éstos ya estaban acostados. No hablaron, pues, aquella noche.

A la mañana siguiente fueron los dos á la habitación del sobrino, deseosos de conocer el resultado de la entrevista con doña Lupe, y antes de entrar oyeron á José Luis que cantaba con gracia:

Una vieja vale un duro y una muchacha dos cuartos; yo, como soy pobrecito, me voy á lo más barato.

El tío se echó á reír y puso otro ejemplo. La tia suspiró y compadeció á doña Lupe, que, esperando la visita del galán, se había pasado la tarde anterior llena de lazos y perifoneos, como un conejo en rifa.

S. y J. Alvarez Quiñero.

VENTA, sin tipo fijo, de una casa de nueva construcción, sita en el pueblo de Medinaceli, plaza de Mazarío, núm. 4, esquina á la calle de Carnicería, que consta de planta baja, con patio ó corral, dos pisos y desván ó granero, con una superficie de 240 metros cuadrados. Se admitirán ofertas bajo pliego cerrado en la Notaría de D. Luis Costa, calle San Juan, número 5, Soria, hasta las doce del día 20 del mes corriente, reservándose el derecho de aceptar cualquiera de las proposiciones ó rechazarlas todas.

DESDE BARCELONA

Problemas de Cataluña. (1)

Para EL PORVENIR CASTELLANO

Entre la Prensa provinciana que conozco, es EL PORVENIR CASTELLANO uno de los periódicos que más interesan mi atención. Lisonjas á un lado, en sus columnas puede ver el menos lince el motivo de esta preferencia mía.

Por eso, para él expresamente hago estas cuartillas, estimándolo órgano apropiado para hacer circular por tierras castellanas, ahora que la oportunidad lo demanda, algunas de las verdades que el problema catalán encierra y cuyo conocimiento á todo español interesa.

El catalán es un hombre distinto de los demás hombres del resto de España; no es, en el orden humano, mejor ni peor que los demás; es, diferente. El catalán, señor ó plebeyo, trabaja siempre; el caballero de espada y espuelas, hoy de fraque y auto, no es género catalán. Será el catalán judío, si se quiere, pero no es godo ni visigodo, no conquista seños; los ni domina ni plebes; rige fábricas y talleres, más ó menos egoísta, según el nivel de cultura que van alcanzando regidores y regidos.

Hubo un tiempo, de todos sabido, en que la sucesión en varón de sus príncipes soberanos llegó á extinguirse, y así como la Casa catalana no puede ser regida por hembras, el catalán, consecuente en todo momento con sus principios; la Conidad, en orden político, extensión de la Casa y la Nación, prolongación de la Ciudad, entendió que no podía ser regida por hembras, y en evitación de pleitos y querellas á que sus hábitos de trabajo no le inclinan ni le inclinaban, pactó una alianza dinástica con la Casa Real aragonesa, por medio de un casamiento, haciendo de ambas una sola dinastía, sin menoscabo de la soberanía particular de cada una de las dos nacionalidades.

Fueron grandes y prósperas las dos naciones, refundidas simbólicamente en una, bajo el nombre de Coronilla de Aragón. Pero ¡qué coronilla! Ya quisieran algunas coronas de hogar aquellas coronas de antaño para las grandes solemnidades. En su régimen interior, se desenvolvían independiente y autónomamente; y como para el buen catalán el nombre es lo de

(1) No podemos ni debemos negar hospitalidad al anterior notable artículo de nuestro distinguido compañero D. Francisco Rivas, director de la revista *Mesa Redonda*, de Barcelona. El Sr. Rivas cumple así con el deber de defender un ideal que merece siempre respeto, si se siente honradamente. EL PORVENIR CASTELLANO es un periódico tolerante y cortés con todas las doctrinas sustentadas con dignidad y defendidas con lealtad. Agradecemos mucho al Sr. Rivas que haya elegido estas modestas columnas para discutir el actual problema de los problemas catalanes. Ahora tiene la palabra el distinguido periodista barcelonés. Después exponeremos nuestro criterio, que lo tenemos, acertado ó equivocado, pero sincero, de Cataluña y de sus problemas.

menos, lo esencial es su utilidad, el pacto iniciado en Caspe servía á los fines de su prosperidad, no era lógico temer que en posteriores épocas pudiera trocarse en enemigo de su autónoma soberanía.

Más por otra alianza dinástica entre Aragón y Castilla, nacida en intrigas cortesanas en que secretos le alcoba jugaron principal papel, se inició en España, con nueva era histórica, el imperio de los Reyes lominadores, herederos ilegítimos de los Reyes gobernadores.

A esa segunda alianza ya no fué Cataluña, porque el Rey de Aragón no era suyo, sino de este, pero Cataluña era uno de los estados que aportaba Fernando á su matrimonio. Fué Cataluña llevada por Fernando á Castilla, como parte importante de su dote.

Aparentemente seguía lo mismo, más los pueblos todos de España habían dejado de tener Rey y los Reyes empezado á tener pueblos. El pueblo que hasta entonces tuvo personalidad propia la perdió, el que solo tuvo ordenanzas comunales, esas habían de morir á manos del nuevo Imperio. Mientras este fué regido por señores nacidos en su propio seno y educados en sus propias costumbres, nada tuvieron que lamentar por quebrantamiento de sus leyes los antiguos reinos, pues ni siquiera se apercebían del avance funesto del poder teocrático romano, para adueñarse del potente Imperio español, que con la expulsión sarracena colocaba su poderío sobre todas las naciones del mundo; pero al pasar sus estados, como cosa suya, á manos de dinastía extranjera, Reyes que lo eran por derecho divino de pueblos que hasta siglos después no tuvieron noción de la ciudadanía, con sus pueblos de aquí hicieron lo que sabían hacer y eran capaces de hacer.

Allí parecieron todas las libertades españolas: las que lucharon de frente, fueron vencidas y sacrificadas; habían dejado las guerras de reconquista sobrado elemento militarista para que un Rey guerrero careciera del necesario para sojuzgar al pueblo; las más avisadas, que venían observando en la teocracia el peligro transcendental para las sociedades españolas, pretendieron batirla en su propio campo y con sus propias armas, por medio del *libre examen*, catequistas de la razón enfrente de los que se amparan en la verdad revelada. Desde entonces, el libre examen es delito en España, ¡vergüenza dá decirlo! y en la hoguera han ido purgando, hasta el primer tercio del siglo pasado, los espíritus avisados sus rebeldías.

Los catalanes iniciaron colectivamente su protesta en cuantas ocasiones vislumbraron probabilidad de reivindicar su personalidad, siempre ansiosa Cataluña de ser algo como antes lo fuera dentro del conjunto nacional, y hasta ahora ha sido vencida, mas conquistada espiritualmente no lo fué nunca, pues el Estado español, desde aquellos tiempos, manda, domina y rinde, pero no atrae; de su acción, hasta lo que por bueno como gracia ofrece, nunca llega á los pueblos por justicia.

CRÓNICA

Misión inaceptable.

(DE COLABORACIÓN)

De modo que el catalán, dominado pero jamás rendido, sabe que es español, queriendo ó sin querer, —la mayoría hoy queriendo—, pero sin olvidar nunca que es catalán, ó sea un español en el cual no se puede mandar de cualquier manera, porque en definitiva el catalán vive de su trabajo, con España y sin España.

Las dádivas pueden á veces ser paliativos pero remedios nunca. Entretienen, distraen, más la causa suele á la larga exacerbarla.

Francisco Rivas.

Barcelona, julio.

Una estadística elocuente

Los ferrocarriles secundarios

y nuestra riqueza mineral
Más de 700 millones de toneladas con un 50 por 100 de hierro.

Los ferrocarriles secundarios tienen para nuestro país una importancia decisiva, por el que contribuirá al desarrollo de nuestras industrias y de las muchas fuentes de riqueza que poseemos. Pero entre estas fuentes productoras, ninguna tan necesitada de la ampliación de las líneas ferroviarias como la explotación de los yacimientos minerales. Y para que se vea si hablamos con razón, he aquí una interesante estadística:

Vizcaya, mineral de canteras y de escombreras, 70.000.000 toneladas.

Guipúzcoa y Navarra (Ceraín, Mutileta, Berástegui, Irún Laseca, Oyarzun, Articuza), 1.000.000.

Santander, (Dícido, Seteras Ontón, minas de la Compañía Arconera, Complemento, Heras, Entrabasaguas, Puente Arce, Mercadal, Camargo, etc.), 25.000.000.

Oviedo, (Riocares, Sobrescobio, Llumeres, Salar, Carreño, Truvia, Teberga, etc.: Sin contar la areniscas ferruginosas, pobres, de Preaka, Quirós Teverga), 55.000.000.

Lugo, (Vivero, Muras, Villalba, Villaodrid, Meira, Penamil, San Pedro del Río, Cervantes, Caurel, Incio, Puebla de Brollón, Baamonde, Montefurado, Guntín y Puerto Marín), 65.000.000.

León, (coto «Wagner», Ferradillo, Monte Teleno), 150.000.000.

Extremadura, Segovia, etc., diez millones.

Huelva, (Fregenal. Sin contar los minerales muy azufrados que constituyen la montera de los yacimientos de pirita de hierro), 10.000.000.

Sevilla (Cala, Teuler, Pedroso, Cerro del Hierro, Constantina, Fuente del Arco y Guadalcanía), 35.000.000.

Malaga, Granada (Archidona, Marbella, Ronda, Loja, Estepona, Alquife, Gergal, Busquistar, etc.), 25.000.000.

Almería (Beiros, Alfaro, Sierra Alhambilla, Calativi, Bacares y Sierra de Badar), 25.000.000.

Murcia (Morata, Purias, Sierra del Medio, Herrerías, Cehégín, Almagro, Almanera, Almagrera, etc.), 15.000.000.

Teruel, Guadalajara (Sierra Menera y Almohaja), 135.000.000.

Ciudad Real (Pozuelos de Calatrava, etc.), 10.000.000.

Provincias Catalanas (Malgrat, Celv, Cavá, Rivas, etc.) 10.000.000.

Aragón (Aneto, Moncayo, Tierga, etc.), 40.000.000.

Logroño, Burgos, Soria, etc., (Montarubio, Sierra Cameros, Olvega y Ezcaray), 20.000.000.

Los comandantes de los submarinos alemanes que han tomado por campo de operaciones el Mediterráneo tienen, por lo que se vé, una idea equivocada de los marinos españoles: esperan ó esperaban á tener en ellos auxiliares para sus hazañas convirtiéndoles, quizás á impulsos del terror, en espías en favor de los imperios centrales.

No hay que tomar, sin embargo, demasiado á ofensa su conducta que responde exactamente á una psicología nacional perfectamente conocida: para los alemanes no es deshonroso el espionaje y al preguntar á nuestros marineros por el número y porte de los barcos extranjeros surtos en los puertos españoles no hacen ninguna demanda á que ellos no estuvieran, en caso análogo, dispuestos á resolver.

Por fortuna, —cada pueblo tiene su psicología especial— no es de temer que encuentren entre los nobles marinos españoles quien se ajuste en sus actos á esa manera de pensar: aquí entendemos las cosas de otro modo y, por fortuna, sentimos más honda y caballerosamente los deberes y los sentimientos hospitalarios de lo que supondría ó de denunciar el huésped al que lo aceche para destruirle.

Denunciar los barcos que estaban en un puerto, acogidos á nuestras leyes y á nuestra bandera para que apenas surcaran las aguas jurisdiccionales fuesen atacados ó destruidos, sería una traición palmaria que no es de temer en los que llevando la bandera española para honrarla tanto como para que les honre, surcan el «mare nostrum». Si ese fuera el único peligro de los navegantes en el Mediterráneo tranquilos podrían dormir mientras navegaran.

Ni el propio sentimiento, ni las ajenas reflexiones, ni menos aún las amenazas harán que nuestros marinos entreguen secretos que en definitiva, seguramente no considerarán como suyos los submarinos, pues, habrán de apejar si quieren cumplir los que juzgan su misión á otro género de vigilancia.

Mejor sería, claro está, que renunciásemos á seguir hundiendo pobres barcos de comercio, miseros navíos de cabotaje y empleásemos sus formidables medios de ofender en luchas con sus iguales barcos armados. Allí en los mares del Norte donde pasea orgullosa la formidable escuadra inglesa tendrían seguramente esos barcos guerreros más gloriosa y más útil aplicación que en los linderos poco claros de las aguas jurisdiccionales españolas. La esterilidad de su esfuerzo actual salta efectivamente á la vista: tras muchos meses de campaña no han logrado aun destruir y apenas amenguar el tráfico marítimo, y la inutilidad del esfuerzo se hace aun más patente si se la compara con el número de víctimas que ha costado, y se le pone en parangón con las odiosidades que para Alemania ha producido.

Solo á condición de haber producido desde el primer momento y en la necesaria proporción que constituyera efectivamente un bloqueo de Inglaterra, el terror buscado y con él la soledad absoluta de los mares podría tener escusa el sistema. No la tiene cuando, lejos de eso, los barcos mercantes siguen navegando Inglaterra no ha estado ni un solo instante cerrada á las importaciones, y cada nueva hazaña es una estéril destrucción más de vidas y haciendas muchas veces inocentes.

Bien está que los aficionados al encomio ensalcen el valor de las tripulaciones de esos submarinos que, muy lejos de sus bases de operaciones, parecen operar con absoluta tranquilidad y con seguridad aun más absoluta del empleo de sus medios de acción; pero es innegable que esa audacia y el valor indiscutible de esos marinos germanos quedarían más patentes si tuvieran susteatos en aquellos mares en que los peligros son infinitamente mayores y en que las luchas tienen más probabilidades de darse entre fuerzas equivalentes.

Allí y no en el apacible Mediterráneo parece estar el lugar propio

para las más grandes heroicidades: porque los marinos alemanes son capaces de ellas es más doloroso que esten entretenidos, sin ventaja para su país, en esta mezquina misión que cerca de nuestras costas les está encomendada.

No hace muchos días se hablaba de un submarino que llevaba echados á pique unos cincuenta barcos: con mucho menos de la mitad, como ellos hubiesen sido de los potentes guerreros ingleses, dignos competidores suyos, además de asombrar al mundo, hubiese, quizás, hecho variar absolutamente la faz de la guerra.

Hundir barcos de comercio pudo ser bueno un instante para producir un efecto teatral y para alardear de una fuerza nueva que podía tener transcendencia en la campaña marítima; pero pasado ese primer instante puede servir solo para hacer la demostración contraria y, en definitiva, el resultado conseguido no estará en relación con los medios empleados para conseguirle.

Para nosotros, los submarinos acechando al borde de nuestras aguas jurisdiccionales forzosa mente han de ser vecinos molestos, de los que, aun no queriéndolo, pueden causar daños y jamás producen beneficios. El silencio caballeroso de los marinos españoles que se niegan á dar informes de los barcos extranjeros que hallaron en los puertos, es por tanto un modo de defensa nacional.

Con él, naturalmente, no estarán conformes los que, proclamando á gritos las ventajas de la neutralidad, no vacilan en formular denuncias muy dadas á ocasionar conflictos que forzosamente y de la peor manera posible, habrían de echarnos en brazos de uno de los beligerantes; pero aun contando con esa disconformidad es el mejor y, sobre todo, positivamente, el más español.

Así lo sienten seguramente los marinos del Mediterráneo, y por eso serán perdidas las inquisitorias que, dirigiéndose á ellos, hagan los comandantes de los submarinos. En su caballerosidad podrán confiar siempre los barcos extranjeros que á nuestros puertos arriben. Bastantes peligros habrán de correr sin que los aumente, uniéndose á la posible traición de las aguas, la inexcusable traición de los hombres.

Alejandro Miquis.

Pueblo que despierta

A los muchos discípulos de don Manuel García Castellano, de Almazán.

Si las obras son la demostración fiel de los sentimientos, el acto realizado por la simpática villa de Salvatierra demuestra los nobles y elevados sentimientos de sus habitantes; ese pueblo insigne, reconociendo los grandes méritos y el trabajo sobrehumano que es crear Patria y hacer ciudadanos que sepan por qué lo son y reconocer los deberes que tienen para sí y para sus semejantes, ha elevado una pilastra sobre la cual ha colocado, en medio de un amor puro y un entusiasmo inmenso, el busto de un hombre, humilde, pero grande, adorado por el pueblo alavés; este hombre, que ha sido, en estos días objeto de atención, es el insigne maestro D. Marcos Sagasti, que por espacio de 45 años ha desempeñado su profesión en la patria de los esclarecidos varones, señores Ochoa de Chinchón, Eudate, López Vitoria, y tantos otros, arrancando de las garras de la ignorancia á miles de infelices criaturas que gracias á él, hoy son ciudadanos aptos para ellos y útiles á la sociedad. Este acto de amor á los maestros, es de los que deben repetirse con todos los que después de batallar años y más años al pie de la escuela, no encuentran sino indiferencia, por no decir olvido.

Muy bien; por los vecinos de Sal-

vatierra y por los buenos discípulos del Sr. Sagasti.

Ahora bien, Salvatierra, es de los redimidos, sabe comprender lo que el maestro vale y estima sus méritos en lo que son; su ejemplo debemos imitar, y si los hijos del pueblo vasco tienen un ser digno de veneración y respeto, también los hijos y moradores de Almazán, siguiendo el ejemplo de los del Norte, debemos rendir homenaje al maestro de plateadas canas que en los 48 años de profesión en esta villa ha visto pasar una tras otra generación tres generaciones; todos le debemos lo que somos, porque él nos hizo abrir los ojos á la verdad y nos marcó el sendero de la vida, y nosotros, los discípulos del venerable D. Manuel García Castellano, maestro del 90 por 100 de los hijos de Almazán, no debemos dejar pasar el tiempo sin hacer algo que corone de atenciones al que nos dió la vida intelectual, aunque solo sea para dar estímulo á nuestros menores. El Sr. Castellano es digno de todo homenaje, y los que nos preciamos de ser discípulos suyos no debemos transigir con que nuestro maestro quede en la indiferencia y quizá en el olvido.

A vosotros, amigos de la infancia y hermanos escolares, expongo la idea de hacer algo en pró de immortalizar la memoria de nuestro maestro, pues ya sabéis muy bien que el que honra á los suyos, se honra á sí mismo y no cabe mayor alegría que honrar á nuestros padres, y nuestro padre intelectual es D. Manuel García Castellano.

J. Rodríguez Hernández.

Discípulo del Sr. Castellano.

Almazán-7-7-1916.
N. de la D.—EL PORVENIR CASTELLANO se asocia á la idea de nuestro corresponsal en Almazán, y se pone á disposición de los organizadores para el homenaje al benemérito maestro Sr. Castellano.

Aguas y baños de Sicilia en Jaraba.

—Es usted reumático, gotoso, le duelen los riñones y padece de cólicos nefríticos y epáticos? Porque quiere. Pruebe su curación con las acreditadísimas, medicinales y radio activas aguas de Sicilia, y pronto le desaparecerán esas dolencias hijas de la diatesis úrica.

Para pedidos de aguas embotelladas, habitaciones y demás antecedentes, dirigirse á su propietario, por Cetina, estación de salida para Jaraba, en la línea de Madrid á Zaragoza, fonda para todas las fortunas, habitación de una á 4,50 pesetas, cocina de su cuenta.

A la salida, en la estación de Cetina, preguntad por los coches y pabellón de Sicilia.

Más detalles en la provincia, A. Sánchez, del Comercio, Canalejas, 58, Soria. —1—

NOTICIAS

Apedreos.—Noticias particulares nos han informado de que ayer cayó gran cantidad de granizo en Chavaler y otros pueblos del Campillo.

Los daños son de mucha consideración y los pueblos respectivos han quedado en situación lamentable.

En Buitrago también la tormenta descargó mucha piedra haciendo grandes destrozos.

En Fuentescantos sucedió lo mismo. Y en Sotillo, las cosechas han sido arrasadas en su totalidad.

Después de la sequía el apedreo. Será preciso ir pensando cómo van á poder encontrar remedio á su miseria esos desgraciados pueblos.

D. Ramón Benito Acoña.—En la mañana del viernes último llegó á esta ciudad el venerable senador soriano Excmo. Sr. D. Ramón Benito Acoña, quien continuó en la tarde del mismo día su viaje para su casa de Valdeavellano de Tera.

Saludaron al generoso patricio mientras su estancia muchos de sus carifiosos amigos.

Le deseamos de todas veras un feliz verano.

Ha sido nombrado inspector interino para una de las zonas de esta provincia el Sr. D. Bernabé Crespo Aparicio.

Exposición fotográfica.

Pronto se reunirán los aficionados á la fotografía en esta capital con el fin de cambiar impresiones y acordar lo necesario para la celebración de una exposición de dicho arte en las próximas fiestas de San Saturio.

La exposición promete ser muy importante y para ella hay mucho entusiasmo.

Según circular que aparece en el «Boletín oficial» de la provincia, se sigue ignorando el paradero del vecino de Coscurita Antonio Egido Sanz.

Créase lleva dinero. Se ignora si va documentado.

Ha dado á luz con toda felicidad un niño la esposa de nuestro buen amigo D. Eduardo Martínez, inteligente ebanista de esta capital. Enhorabuena.

Premios Robles.

—En el Salón de Actos del Instituto general y técnico han empezado en la mañana de hoy las oposiciones á los premios Robles y del Ayuntamiento entre los niños y niñas de las escuelas públicas de esta capital.

Han sido examinados los del primer grupo, ó sea los de 6 á 8 años.

Preside los exámenes el señor gobernador civil y son vocales el profesor del Instituto D. Miguel G. Cisneros, el de la Normal de Maestros D. Julio Molina, y D. Enrique Ramírez y el señor arquitecto municipal por la Junta local de primera enseñanza.

Esta tarde continúan los exámenes de los niños y niñas del segundo grupo.

Anteayer subió al Cielo, á los catorce días de edad, la niña Natividad Lapuente, hija de nuestro estimado amigo D. Ricardo y señora.

También ha dejado de existir en esta capital el joven D. Ricardo García Ciria, de 16 años de edad, cuyo entierro estuvo muy concurrido.

Reciba su desconsolado padre D. Cecilio y demás familia el testimonio de nuestro duelo.

Por el Dr. Iniguez, ayudado de los practicantes señores Pando y Martínez, han sido operados en el hospital provincial de Santa Isabel, el soldado del Regimiento de Albuera, Fermín Palomar, natural de Alconaba, de la amputación de la pierna derecha por el tercio inferior, á consecuencia de un tumor blanco fistuloso; y de una hernia estrangulada el vecino de Sotillo del Rincón D. Miguel Revuelto.

Hallazgo.—Nos ha sido entregada, para hacerlo á la vez á su dueño, una llave encontrada ayer en la Alameda de Cervantes. La persona interesada puede pasar á recogerla á esta imprenta.

El viernes á las 11 de la mañana tuvo la desgracia de caer frente al Gobierno civil del caballo que montaba, el joven D. Jesús Ridruejo Ruiz-Zorrilla. Fué asistido inmediatamente por los doctores Marco y Guisande, quienes tuvieron que dar algunos puntos de sutura en una herida del pulgar de la mano izquierda. El joven Ridruejo sufrió otras heridas de menor importancia y su estado es satisfactorio. Lo celebramos.

EL PORVENIR CASTELLANO agradece la colaboración espontánea pero no mantiene correspondencia acerca de la misma. Este periódico no publicará más trabajos que los que su director solicite.

VIAJES

HAN LLEGADO:

A Salduero, nuestro querido amigo D. Juan Aragón y distinguida señora.
A Vinuesa, D. Julián Aragón, D. Benjamín Oacins y familia, D. Nicasio Aragón y su esposa, y D. Pedro Romero y familia.
De Madrid, D. Policarpo Molinero y familia, D. Celedonio Febrel y señora, las señoritas Antonia y Cruz Gil, y el Sr. Vizconde de Eza.
A Burgo de Osma, D. Luis Ayuso Peña.
De Córdoba, para Valdeavellano, D. León Crespo y familia.
Da Burgo de Osma á esta capital D. Emiliano Hernández y hermana D.ª Fortunata.

HAN SALIDO:

Para Abejar, D. Marcelo Díez.
Para El Royo, D.ª Manuela Benito y familia.

EN LA AUDIENCIA

En los juicios verificados en esta Audiencia Provincial los días 3 y 4 de los corrientes figuraban como procesados José Planes Vicente (a) Cartagana, Francisco Cabolla los Santos y Julián Carretero Moreno.

Los tres procesados, mozos de ferrocarril en la estación de Coscurita eran acusados de haberse apoderado con ánimo de lucro y sin violencia ni intimidación en las personas, ni fuerza en las cosas, abusando gravemente de la confianza que en ellos había depositado la empresa del ferrocarril de Madrid, Zaragoza y Alicante, á la que prestaban sus servicios, y aprovechándose de la noche para consumir sus propósitos en la del 23 al 24 del mes de Marzo de 1915 y en otra noche, que no se ha podido determinar, de una expedición en la primera de ellas, y de varias en la segunda cuya cuantía respectiva excedía de 500 ptas.

Los referidos procesados en uno de los últimos días del citado mes, en iguales condiciones, pero sin que conste utilizaran la noche, se apoderaron también de varias escopetas y otras armas por valor de 495'40 ptas.

La Sala dictó sentencia el día ocho de los corrientes de acuerdo con las pretensiones del ministerio Fiscal, representado en el acto de la vista por el abogado fiscal sustituto don Rafael Arjona, condenando por ella á cada uno de los procesados, en el concepto de autores de un delito de hurto mayor de 500 pesetas, de otro hur-

to mayor de 100 pesetas con las circunstancias de grave abuso de confianza y nocturnidad, y de otro superior á 100 pesetas con la concurrencia de la primera de las mencionadas circunstancias, á las penas de seis años, ocho meses y veintinueve días por el primer delito; á la de seis años y un día por el segundo, ambos de presidio mayor, y á la de cuatro años y un día de presidio correccional por el tercero.

DESDE BILBAO

Los obreros metalúrgicos.

PARO GENERAL

(Conferencia telegráfica de nuestro redactor corresponsal Sr. González).
Bilbao 10 (2 t.)

Cuando se creía conjurada la huelga de los obreros metalúrgicos, estalló de pronto, causando general sorpresa.

Ayer domingo, á las dos y media de la mañana, los trabajadores de la fábrica «Vizcaya», de Sestao, declararon el paro general. Después de este acuerdo se fueron á Baracaldo en grandes grupos, donde consiguieron se sumaran los obreros de los Altos-Hornos.

Ha habido varias colisiones entre huelguistas y «esquirols» reemplazantes, resultando de ellas varios heridos.

El gobernador civil ha enviado fuerzas de la Guardia civil para proteger las fábricas.

Ayer tarde celebraron los huelguistas un mitin en Sestao. Hubo discursos de tonos radicales y se acordó por aclamación ir á la huelga general pacífica hasta conseguir el pago por semanas, pretensión á la cual se niegan los patronos, y que es origen del conflicto.

A la hora en que os telegrafio reina tranquilidad.

González.

Lea V. el jueves próximo El Porvenir Castellano

Medias y calcetines

Ignacia Asensio pone á disposición del público un buen surtido de medias y calcetines de sedalina y algodones, confeccionados á máquina.
Canalejas, 66, tienda. Soria.

IMPRESOS comerciales, de todas clases.

Bolsas de papel cuero con el anuncio del comerciante. Confección garantizada.

Tarjetería, trabajos para las oficinas. Esquejas mortuorias y recordatorios con la fotografía del finado.
Imprenta de M. Reglero y Hnos., Plaza de Aguirre, 2. — Por teléfono, número 62.

UNA GRAN NOVEDAD son los refrescos ingleses, cremas heladas al café, vainilla y fresa que desde hoy sirve en los vendedores que ha colocado en los soportales la confitería LAS DELICIAS, de Avelino Sánchez, sucesor de Hijos de Miguel, al precio de 25 céntimos.

Se sirven á domi ilio.
Canalejas, 43. — Teléfono núm. 77.
4-9

Hernias, Vientres, Voluminosos, Descensos de la Matriz, Deformidades, Tratamiento sin operar.

DOCTOR CAMPOS
Montera, 38, Madrid.
En Soria el 25 de cada mes, Hotel del Comercio.

Información de "El Porvenir Castellano"

POR TELÉGRAFO Y TELÉFONO

(Conferencias de nuestro redactor-corresponsal en la Corte.)

MADRID, 10 (5 30 t.)

La huelga de metalúrgicos.

Los patronos de los Altos Hornos de Vizcaya se han negado á pagar semanalmente á sus obreros, y éstos han declarado la huelga. El número de huelguistas asciende á 5.000.

Entre ellos existe bastante agitación.

Los ferroviarios.

Han llegado á esta Corte comisiones de los ferroviarios con el objeto de conferenciar con el ministro de Fomento Sr. Gasset.

Este ha manifestado sus esperanzas de poder llegar á un arreglo y de que la huelga de ferroviarios no llegue á ser general.

Llegada de D. Alfonso.

Ha llegado á Madrid D. Alfonso para presidir el próximo Consejo de ministros.

Los ferrocarriles secundarios.

Manifestaciones del conde de Romanones.

El presidente del Consejo de ministros Sr. Conde de Romanones ha dicho que se llegará á un acuerdo en la discusión del proyecto de ferrocarriles secundarios, y que de ese acuerdo se derivarán beneficios para todos.

Calma política.

Como el de ayer fué día festivo hubo calma en los círculos políticos.

Hoy han vuelto á animarse, aunque se nota en todos ellos el efecto de los calores estivales. Han empezado á desfilar á playas y balnearios bastantes diputados y senadores.

De la guerra europea

Fallecimiento de un príncipe.

Participan desde Berlín que ha fallecido el príncipe Lippe, cuñado del Kaiser.

Actividad en los frentes

La lucha continúa con la misma actividad é idéntica intensidad que en días pasados, en todos los frentes.

Los últimos despachos no consignan novedades importantes que anotar en ninguno de ellos.

Una formidable carga á la bayoneta.

En los combates recientemente librados en las inmediaciones de Loutsk, 65.000 soldados—dos cuerpos de ejércitos rusos—cargaron á la bayoneta á la vez, hecho sin precedente,

de seguro, en los anales de la guerra.

Después del furioso ataque, siete regimientos de caballería noscovita hicieron huir otros tantos de igual arma austriaca, lo que, al dejar en descubierto á las columnas que se retiraban, motivó la captura de varios miles de soldados y de cañones.

Tras esta guerra ¿otra?

Como ha repetido la Prensa, los efectos de la artillería en el frente occidental han sido extraordinarios. Varias formaciones alemanas se rindieron sin oponer resistencia ni aceptar combate.

Un comandante alemán, al ser interrogado por los oficiales franceses, no se recató en afirmar que la artillería de los aliados sembró la desmoralización entre sus tropas. Y como le preguntaran por qué se rindió tras breve lucha, contestó arrogante-

mente: «Era imposible seguir combatiendo. Deliberamos todos los oficiales y acordamos rendirnos pensando que á nuestro país le convenía conservar el mayor número posible de hombres para la próxima guerra, victoriosa indiscutiblemente, que ha de emprender dentro de algunos años.»

Búlgaros y griegos.

Después de la ocupación del fuerte de Rupel, los búlgaros han avanzado 600 metros en Demir-Hissar, ocupando la región que se extiende al pie de los montes Beles y que comprende veintiseis poblaciones griegas.

Los refugiados helénicos de Tracia y del Asia Menor, que se habían instalado recientemente en dichos puntos, han tenido que huir de nuevo ante la invasión enemiga. Los búlgaros no les han permitido llevarse nada consigo, apoderán-

dose de cien mil carneros y deteniendo, por considerarlos sospechosos de espionaje, á cuatro campesinos.

Relevo del Archiduque Francisco Fernando

Asegura el «Rouskoie Slovo» que el archiduque Francisco Fernando ha sido relevado del mando del cuarto ejército á instancia del Emperador Guillermo y que actualmente se halla en Viena.

El general von Lisingen, su sustituto dispone ahora de 19 divisiones, seis de las cuales son alemanas. Los prisioneros dicen que hace unos cuantos días, Hindenburg y Mackensen estaban en Kovel para ayudar al general von Lisingen á formular el plan de una contraofensiva decisiva.

En poder de un oficial prisionero se ha encontrado una orden del día en la que el Kaiser requería á sus tropas para que recuperasen lo más tarde el 25 de Junio, el terreno ganado por el general Kaledine.

La situación militar.

Informes de París.

La primera etapa de la batalla del Somme ha terminado.

El avance francés, realizado en cinco días, es el mismo que los alemanes han efectuado ante Verdún durante cuatro meses y medio.

Los éxitos alcanzados se deben al método prudente adoptado por el alto mando. No se trata ahora de asaltos fogosos pronto interrumpidos es preciso poder continuarlos, pero caminando sucesivamente, ganando de una en otra las posiciones alemanas.

El avance ruso en Galitzia ha puesto en peligro al ejército del general Bothmer que se retira al Norte del Dniester. En la orilla derecha del río, los rusos han hecho 5.000 prisioneros. En el frente de Riga, Kuropatkine ha iniciado una poderosa ofensiva precedida de un terrible bombardeo que ha durado 24 horas.

En el frente austro-italiano no sucede nada importante, aunque la lucha no decae. Los italianos avanzan lentamente y los austriacos contraatacan, en algunos puntos, antes de retirarse.

Corresponsal.

ELIXIR ESTOMACAL

de Saiz de Carlos (STOMALIX)

Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda á las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del

ESTÓMAGO É INTESTINOS

el dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, á veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico.

De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos á quien los pida.

Almacén de coloniales Fabbrica de jabón y lejía líquida

Pedro Llorente.

Estudios, 2 y 4.—SORIA
Teléfono núm. 54.

La española. Gran Fábrica de baldosas hidráulicas

de INDALECIO DEL RIO

Especialidad en trabajos de piedra artificial, como fregaderas, bañeras, lavabos, pilas, piedras para mesas, escaleras de todos los tamaños y estilos, losetas para fachadas, etc.

FÁBRICA Y DESPACHO:
Plaza del Carmen, 24.—SORIA

¡LABRADORES!

Queréis cercioraros de cómo cumple sus compromisos la Sociedad Anónima de Seguros contra el Pedrisco «L' ABEILLE»?

Preguntad á los vecinos de Torrubia Félix Pérez, Juan Gil y Zoilo Gil, si por sus siniestros de 1915 recibieron 2.000, 1.250 y 490 pesetas de indemnización y á los de Almazul Daniel Lozano y Alejo Cisneros, si se les pagaron 810 y 51 respectivamente y acudid después al

SEGURO AGRICOLA CONTRA EL PEDRISCO.—Nada hay más importante para el labrador que la recolección de sus cosechas; fin que persigue desde la siembra con innumerables afanes, trabajos y sacrificios; pero no debe de olvidar que puede en un instante descargar la tormenta sobre sus campos y destruir el pedrisco sus cultivos, por lo que su única salvación está en el **SEGURO**, el cual sino le devuelve en fruto la cosecha que perdió, le indemniza del valor de ésta mediante una módica prima que puede pagar aun después de la recolección.

“L' ABEILLE”

Autorizada para operar en esta clase de seguros por R. O. de 1.º de Abril de 1913, cuenta con el capital social de 4.000.000 de francos totalmente desembolsados y con importantes reservas que van obteniendo progresivos incrementos.

Depósitos en el Banco de España.

Indemnizaciones en un solo año, 3.079.520 francos: el 1913.

Opera en toda Europa y

En España el año 1914 por 305 siniestros, pagó 146.659 pesetas de indemnización.

Agente general en Soria: Bernabé de Pedro. Plaza del Ver-

gel número 1.

ULTRAMARINOS Y COLONIALES

DE

ELOY LORENTE Y LORENTE

CANALEJAS 21, Y ACENA, 15, SORIA

Teléfono número 64.

Inmenso surtido en azúcares, aceites, arroces, garbanzos, alubias, café, té, especias, cañeas, hortalizas, pescados, frutas, galletas, bacalao, legías, sopas, vinos y licores, ceras, bujías, aceitunas, almidón, confitura, tocino, embutidos, jabones, etc.

Esta casa es la más antigua de Soria, y la que más barato vende.

CHOCOLATES

NO CONFUNDIRSE

Canalejas, 21, y
Acena, 15.

Teléfono número 64.

SORIA

Precios especiales para revendedores.

Premiado con medalla de oro

Miranda, sastre

VALLADOLID

Últimas novedades en géneros del reino y extranjero. — Visita Soria y los pueblos importantes de esta provincia, diferentes veces al año. Dirección: Duque de la Victoria 23, Valladolid.

Representante en Soria, EDUARDO G. C. BALLEÑILLA Canalejas, 9.

LA ESTRELLA

SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS
GENUINAMENTE ESPAÑOLA

Domicilio social, MADRID, Espoz y Mina, 6.

CAPITAL DESEMBOLOADO: PTAS. 5.000.000

“LA ESTRELLA” tiene constituido el depósito que exige la Ley.

- | | |
|------------------------------------|---|
| SEGUROS contra incendios. | SEGUROS de rentas vitalicias. |
| SEGUROS sobre la vida. | SEGUROS contra incendio de cosecha. |
| SEGUROS de transportes marítimos. | SEGUROS de paquetes postales. |
| SEGUROS de transportes terrestres. | SEGUROS de rentas vitalicias diferidas. |

Banqueros: Banco Hispano Americano.—Banco de España.—Banco de Gijón.—Banco Asturiano de Industria y Comercio.—Banco Español del Río de la Plata.

REPRESENTANTES EN TODAS LAS CAPITALES y pueblos importantes de España.

(Anuncio autorizado por la Comisaría General de Seguros con fecha 5 de Mayo 1911).

Subdirector en Soria: D. José María Palacio, Ferial, núm. 6.

“El Porvenir Castellano”

PLAZA DE AGUIRRE, 2, SORIA TELÉFONO NUMERO 62.

Para comunicados y remitidos rigen en este periódico los precios siguientes: línea del cuerpo 12, 0 60 pesetas; Id. del 10, 0 40; Id. del 8, 0 30.—En los comunicados ó remitidos de ley por cada línea que exceda del espacio correspondiente, el duplo de los precios anteriores.

Esquelas mortuorias:

A dos columnas,	6,50 pesetas.
A tres id.	9,50

Anuncios en primera plana:

Línea cuerpo	8	0 15 pesetas.
Idem idem	10	0 20
Idem idem	12	0 25

En segunda ó tercera:

Línea cuerpo	8	0 10 pesetas.
Idem idem	10	0 15
Idem idem	12	0 20

En cuarta plana:
Precios especiales.

Los labradores prefieren esta publicación á otras muchas porque además de las crónicas agrícolas insertamos una amplia información de mercados.

En toda la provincia se lee este periódico, y es natural que así suceda, puesto que **El Porvenir Castellano** es defensor constante de los intereses locales y provinciales.

Extensa información telegráfica de Madrid y provincias.

En Buenos Aires, tenemos un activo corresponsal que además de los asuntos generales nos remite noticias que interesan á todos nuestros comprovincianos.

A los industriales les conviene leer **El Porvenir Castellano** porque todas las semanas publicamos una detallada información comercial de nuestro corresponsal en Madrid.

Para impresos de todas clases visite usted la imprenta de este periódico. Ganará dinero.

EN LA REPUBLICA ARGENTINA

Tiene la representación de **El Porvenir Castellano**, D. Juan Durán Nieto, calle Santa Fe, número 2.440, Buenos Aires.



FUERZA VIGOR Y JUVENTUD DEL ELIXIR CALLOL

ESTE AGRADABLE EFECTO RAPIDO

Fórmula Aprobada en 1897 por la REAL ACADEMIA DE MEDICINA para combatir la NEURASTENIA, ANEMIA y DEBILIDAD GENERAL. Acelera Convalecencias. Venta farm. y drog. Aumenta el Apetito.

Pídanse prospectos a CalloL-Barcelona

Consulta clínico-médico quirúrgica operatoria

Licdo. M. Hernando de la Cruz.

externo de los hospitales de Madrid; con pensión honorífica en su carrera; miembro titular de varios Congresos. Especialidad en cirugía general y operaciones.—Médico oculista.—Ginecología y partos.

Consultas y operaciones á domicilio.—Gratis á los pobres. Estancias y gabinetes con los adelantos modernos.

SAN LEONARDO (Soria).

En Vinuesa del 1 al 3 todos los meses y previo aviso.

Pastillas J. Miró

ESPECTORANTES Y CALMANTES DE LA TOS

Estas pastillas de exacta dosificación y elaboradas con la mayor pulcritud, reúnen dos propiedades muy importantes; facilitan la expectoración y dejan expedita la entrada del aire en los bronquios calmando rápidamente la tos que tanto molesta. Están indicadísimas contra la laringitis, la bronquitis, la gripe y en general toda clase de tos por rebeldía que sea, dando excelentes resultados sin que su composición pueda producir trastorno alguno en nuestro organismo.

Si no queréis sufrir tos y espectorar, tomad **Pastillas J. Miró**. PRECIO: Una peseta caja.—Exíjanse en todas las farmacias y droguerías de España.

Libro interesante.

Se ha puesto á la venta al precio de una peseta ejemplar, el trabajo premiado en el certamen literario sobre la «Descripción de la cueva y ermita de San Saturio».

Los pedidos, á su autor D. Anselmo Sanz Serrano ó á la imprenta de M. Regiero y Hnos.



Es el mejor tónico y nutritivo para convalescentes y personas débiles. Recomendado contra la inapetencia, malas digestiones, anemia, tisis, raquitismo, etc. Pídanse en farmacias y en la del autor: León, 13, Madrid.

En este periódico se publican esquelas de funeral á precios económicos.

M. Regiero y Hnos Soria

Teléfono núm. 62.

En virtud de concurso, esta casa su ministra todos los impresos al Ayuntamiento de Soria.

Etiquetas á varias tintas.

«El Porvenir Castellano».

Administración.

No se publicará ningún comunicado si no haber abonado antes su importe.